

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO

Edición local, en mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, en mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las inserciones empiezan el 1.º o 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 cént.; atrasado 50.

AÑO XXIX.

JUEVES 2 DE SETIEMBRE DE 1886

NÚM. 9.009.

Los Sagrados Corazones DE JESUS Y MARIA,
COLEGIO PARA NIÑAS Y SEÑORITAS
dirigido por
D.ª María de la Soledad Ronchell,
PLAZA DE FONTES, NÚM. 3.
Junio á la Administración de Correos.
Todos los domingos habrá clase gratuita para las jóvenes trabajadoras y sirvientas.

LA CURAN
los preparados
DE BREA
Y DE
BREA Y CODEINA
de
PIÑO Y VIVO.

SE ALQUILA un piso principal amueblado, para los días de feria ó por una temporada, á propósito para una familia. Calle de Cadenas, número 2, darán razón.

COLEGIO DE S. ISIDORO,
SAVEDRA FAJARDO, 13, MURCIA.
Este establecimiento único incorporado al Instituto provincial y que posee la primera enseñanza elemental y superior, toda la segunda hasta obtener el grado de bachiller, pudiendo los alumnos recibir en el colegio ó en el Instituto, según deseen, y preparación completa para todas las carreras, tanto civiles como militares.
La matrícula para todas estas enseñanzas se abre hoy 1.º de Setiembre, dando principio el 16. las clases de la primera y preparación de carreras; y el 1.º de Octubre las de segunda, tanto para como para los que asistan al Instituto.
En la Secretaría se facilitan reglamentos y cuantas noticias se pidan, todos los días y á cualquier hora.
En la calle de la Merced se vende la plaza de Sto. Domingo, número 26. 33

LA PAZ DE MURCIA

La ingenuidad del concejal Teniente de Alcaldía Sr. García Clemenín en casi todas las comisiones, su amor propio y su exagerada susceptibilidad, son las únicas causas que producen esas acaloradas discusiones que los mandatarios del pueblo, esclavos de su deber, tienen forzosamente que sostener, velando por los intereses de la razón y de la justicia. Y si como señor, que tantas antipatías ha adquirido conquistarse, como la hizo en la sesión del lunes, perderá por completo su popularidad. No queremos, porque nos prometimos al Sr. Solís, ocupar una plaza de cierto desagradable incidente, pero si debemos consignar, que nuestro compañero Sr. Lumeras no tuvo nada de la propuesta de la Junta administrativa del Cementerio, por otro lado que por el expresado señor Solís, el que al participarse, no llevó otro objeto que el de gastar una broma á nuestro amigo, con quien le unen estrechos lazos de una antigua y estrecha amistad. Ya sabe el Sr. Gobernador el origen y conclusiones de los desagradables incidentes que tienen lugar en la asamblea popular. Si el Sr. García Clemenín, no tratase de imponer el criterio de los que no piensan como él, las discusiones serían tranquilas y sin crear con-

El Sr. Martínez Moya ha presentado una cuestión legal que no había ocurrido á ningún concejal hasta ahora. La ley obliga á firmar el acta de las sesiones á los que tomaron los acuerdos y á los presentes al aprobarla.

Contemplando ha sido asentir todos á la rectificación del acta, salvo en algunas rectificaciones que la redacción que el Sr. Martínez Moya, crea, no aprobada á que no estuvo en la sesión y que se refiere el acta, no puede acordarse por ignorar si está conforme con lo acordado.

Extraproposición es esta que no favorece á los demás concejales que habiendo aprobado á tomar los acuerdos, prueban el acta por encontrarla conforme, á la conformidad de esos concejales, á los que se basan para que bajo la fé de la rectificación del acta, que el Sr. Martínez Moya, crea, no aprobada á que no estuvo en la sesión y que se refiere el acta, no puede acordarse por ignorar si está conforme con lo acordado.

En la última sesión ocurrió por ser tarde, y el acuerdo que se acordó, que el Sr. Martínez Moya entró á la sesión cuando se acordó de leer el acta, no se le tuviese

como presente durante su lectura, y por lo tanto quedase eliminado de aprobar ó desaprobar, lo cual varía algo de lo dicho ayer por «El Diarion».

Pero no creemos esto bastante, pues sirvió solo para resolver esta cuestión en aquel momento; para cuando ocurra otra vez debe acordarse una solución definitiva.

Feria.
Las bandas de música de la Misericordia y del Municipio, recorrieron ayer mañana la población, situándose después en la feria, donde tomaron escogidas piezas y llevaron, como día de la apertura, bastante concurrencia y animación. Por la noche aun fué mas numerosa esta y la perspectiva que presentaba la feria no podía ser mas preciosa: el extraordinario y abundantísimo alumbrado rivalizaba en lo posible con el astro del día; entre la mucha concurrencia sobresaltan nuestras lindas paisanas; las dos bandas de música competían en ejecutar notables piezas; todo era agradable en el extenso real de la feria, que ocupa desde el Hospital hasta cerca del Malecón, en donde los organillos, y hasta el ruido producido por la caída de las aguas del Segura en los molinos, todo es ruidoso y chillón.

La Comisión de feria que ve ya instalados en sus paradas y puestos á los feriantes, que ya no oye las quejas de estos á que la reforma ha dado lugar, empieza á escuchar los plácemes de todos.

En la Glorieta se presenta majestuosamente el salón principal de paseo, al cual, por haberlo centrado, alumbran los dos arcos de luces de las entradas de Levante y Poniente y las cuarenta y tantas luces de mas de medio palmo de altura que en dos filas se han colocado.

La explanada que hay entre la Glorieta y los arcos de entrada á la feria, iluminada por iguales luces que el salón y por los arcos de gas de la entrada de la Glorieta y del pórtico, está reclamando una tercera música que distraiga á los que huyen del sitio donde la elegancia y la moda imperan.

A moción del Sr. Lumeras ha acordado el Ayuntamiento dirigirse al Ministro de Hacienda pidiéndole la suspensión del cobro del primer trimestre de contribución territorial del 84 al 85, cuya moratoria se está tratando de cobrar, aunque sin resultado.

Ha quedado aclarado que las rejas del Alameda las hicieron suyas los contratistas de las obras de la Audiencia en virtud de unas cláusulas del contrato de dichas obras.

Este asunto dió lugar en la última sesión del Ayuntamiento á otro incidente entre los Sres. Clemenín y Lumeras, por haber pedido este, en uso de su derecho, la lectura de esas condiciones.

El lunes se dió lectura al Ayuntamiento del proyecto razonado de la exposición que se ha de dirigir al Ministro de Hacienda contra el acta de aforos, cuya cifra total tanto ha escandalizado, por cuadruplicar la suma á las mas subidas de otras anteriores, y por no corresponder á los escasísimos ingresos que tuvo la Hacienda Interin administró esa renta. Es un trabajo que satisfizo á la Corporación, honra á quien lo ha redactado y dice mucho en favor de la comisión especial que ha estudiado ese asunto.

Se ha repartido con extraordinaria profusión el manifiesto de D. Juan López Parra retirando su candidatura. En él se prevé que el partido liberal dinástico se encontrará en minoría en la futura asamblea provincial, pues efecto del célebre pacto, es posible el triunfo de dos conservadores.

A «El Diarion» le parece cosa baladí que se escriba «Herchateriademarcos» y que como cosa admitida y corriente se diga en anuncio impreso, que en los puecos del interior de la Plaza se vende el tocino por libras de 400 gramos á seis perros grandes.

Lo esperábamos: si «El Diarion» pudiera ser frías sería de manga muy ancha, mayormente si los penitentes eran de sus lectores.

Cartagena 31.

Sabemos de muchas familias de esta población, que se proponen pasar los primeros días del próximo mes en Murcia, para disfrutar de las fiestas que en la vecina ciudad se preparan.

Principalmente en los días de toros, será extraordinario el número de los que irán á presenciar las corridas, que á juzgar por los esfuerzos de la empresa deben ser sobresalientes.

«El Correo de Levante» es el nombre del nuevo colega que verá la luz pública probablemente mañana y al que deseamos prosperidades.

Ha sido trasladado á la Audiencia de lo criminal de Alicante el magistrado de la de esta ciudad, D. Esteban Gómez y González.

Hoy debe verificarse la segunda tentativa para poner á fite el vapor «Vargas».

Asegúrese que el proyecto del jardín en el Atrio de San Diego, será pronto un hecho, toda vez que tan céntrico punto reclama dicha mejora.

El beneficio de la distinguida artista italiana niña Dora Lambertini, llevó anoche al coliseo de la calle de Jaboneras, escogida y selecta concurrencia, admiradora de la pequeña actriz á quien espera un porvenir de triunfos.

Muchos y valiosos regalos se hicieron á dicha niña, cuyo recuerdo guardará con satisfacción el público cartagenero, deseando vuelva á visitarnos la compañía que dirige el Sr. Lambertini á quien como á los demás artistas deseamos un feliz viaje y todo género de prosperidades en su excursión por España.

Nuestro querido amigo el conocido procurador de estos Juzgados, D. Joaquín González Martínez, celebró el domingo último la festividad de su santo, obsequiando á muchos de sus amigos (nazarenos del Carmen en su mayor parte), con un espléndido lunch, en el que se sirvieron algunos líquidos y muchos sólidos, reinando fraternal armonía entre los comensales que salieron complacidos del anfitrión y de su estimable esposa la Sra. D.ª Angustias Gómez García, que hicieron los honores de la casa con la galantería que les caracteriza.

El lunes último á las diez y media de la mañana y en la Cárcel del barrio de San Antón en Cartagena, intentó fugarse uno de los presos sentenciados á cadena perpetua, el cual, aprovechando la ocasión de que estaban comiendo el rancho, se salió al patio sin ser visto y cogiéndose á los hierros de una ventana llegó á alcanzar al terrado, asegurándose al pretil, mas como observó que el guardia que vigilaba en la garita se había apercibido y se disponía á hacer fuego, instantáneamente se arrojó al patio en donde fué preso de nuevo.

El haberse concedido á la «Compañía de Aguas» el transporte de viajeros por el tranvía del Puerto á Mazarrón, ha producido mucho bien al país y algunos beneficios á la citada compañía, pues aunque durante el invierno no se espera gran movimiento, lo hay excesivo en verano, según se ha probado en esta última temporada de baños, habiendo habido días, como el 15 del pasado, en que se expendieron billetes por valor de 500 pesetas. Las facilidades que dicho ferrocarril proporciona aumentarán uno y otro día el movimiento, hasta que veamos circular por aquella vía, hecha exclusivamente para minerales, coches cómodos y adecuados para el transporte de personas.

D. José López y otros han solicitado que el guarda jurado Joaquín Carrillo, se le autorice para guardar la tanda de la acequia del Junco.

El «Boletín» ha publicado el anuncio de la subasta, por cuatro años, del servicio de conducción desde la Administración de Correos á la estación del ferrocarril, de la correspondencia pública, bajo el tipo de 1,949 pesetas anuales y señalándole el día 2 de Octubre para dicho acto.

Conforme con lo pedido por la Administración de Propiedades e Impuestos, el Ayuntamiento ha dado comisión á su permanente de Propios, para representarlo el día 15 en el deslinde de una hacienda en término de esta ciudad y partido de Espinardo.

A instancia de D. Samuel Bas, en representación de D. W. Elors y Mayes, se instruye expediente en el Gobierno civil para establecer una báscula de puente en el muelle de Alfonso XII en Cartagena.

Por la Alcaldía se ha remitido al Gobierno civil la lista de los niños de ambos sexos de las escuelas públicas de esta capital y de las dos incompletas del partido de San Benito, que á juicio de la Junta local son acreedores á premios.

En compensación de las noches que hemos tenido la calle de Zoco á oscuras, ahora tenemos una luz en la esquina de la del Granero que alumbrará por tres.

El domingo en la noche se puso en escena en el teatro del Barrio el conocido drama *La Pasionaria*, siendo muy bien desempeñado por la compañía de que es director el conocido actor D. Federico Toró, que tanta concurrencia lleva á aquel popular teatro. Concluyendo la función con la pieza *El novio de Doña Inés*, que hizo reír al auditorio, y fué muy bien desempeñada.

En los intermedios, la orquesta de guitarras y bandurrias que dirige el joven Alarcón, entretuvo agradablemente por la variedad de su repertorio y por la buena ejecución.

Ha pasado la propiedad de «El Criterio» y dirección á D. Joaquín Arques.

Desde hoy ha quedado abierto el pago á las clases activas y pasivas.

El plazo de dos meses señalado para la presentación de los títulos del 3 por 100 consolidado, para su conversión, se cuenta desde el 1.º del actual al 31 de Octubre inmediato.

Anteanoche se quemó un castillo de fuegos artificiales en la plaza de Santo Domingo, frente á la casa de D. Ramón Cañada. Se está instruyendo expediente en averiguación de quien lo dispuso para que pague la multa por falta de conocimiento del Teniente de Alcalde del distrito.

El 5 del actual se subastarán los envases vacíos de tabacos existentes en los almacenes de las Administraciones subalternas.

En la última sesión aclaró su voto el Sr. García Clemenín en el asunto de las yerbas, diciendo que votó que no era competente el Ayuntamiento para imponer censos.

Ha sido autorizado el Alcalde para dar en la forma de costumbre, la gratificación de feria á los escribientes mortorios del Ayuntamiento.

El carrero de policía urbana Juan Albaladejo, ha pedido se le releve de dicho cargo y se le conceda el de conserje de la plaza de Abastos que dice está vacante y creemos es cierto, por mas que oficialmente no se ha dado conocimiento por el Alcalde á la Corporación. Esta acordó informe la Comisión de Mercados, y si existe la vacante y se cree conveniente concederla á ese antiguo dependiente, como destino mas pasivo, entonces quedará vacante la plaza de carrero que se viene solicitando, la cual se anunciará para que acudan á solicitarla todos los que se crean con derecho.

Dice «La Luz de Caravaca»:

«De vuelta entre nosotros el conocido industrial nuestro amigo D. Juan Martínez con su esposa, la cual ha estado largo tiempo enferma de la vista, y en grave peligro de perder tan esencial sentido, nos ruega que hagamos público su agradecimiento al reputado profesor D. Benito Ciosa, de Murcia, á cuyo acierto y esmerada asistencia, debe la notable mejoría que goza. Tenemos una verdadera satisfacción en complacer á nuestro amigo, y felicitamos á la vez al afortunado oculista y á la familia de la enferma.»

Al copiar nosotros las anteriores líneas, nos complacimos también en felicitar al Dr. Ciosa, cuyo crédito como oculista va subiendo de día en día.

La agrupación democrática de Orihuela que dirige nuestro amigo señor García Cubero, ha engrosado las filas de la fusión en aquella ciudad.

El día 31 estuvieron en Orihuela, á felicitar á su hermano el Vicario capitular de aquella diócesis, el Magistral de esa Sta. Iglesia y el R. P. Belló.

Los agentes de orden público condujeron anteayer á la Corrección á un sujeto embriagado que dió un gran escándalo y maltrató á su esposa.

Por la noche y por agentes del mismo cuerpo fué llevado otro por igual causa.

Anteayer tarde, estando trabajando un albañil se cayó desde un andamio con tan mala fortuna que se rompió una pierna, teniendo que ser conducido al Hospital.

Por circular del Gobierno civil se ha recomendado á los Alcaldes cumplir con lo dispuesto en real orden sobre higiene pública, y ordenen la desecación de charcas y lagunas, á causa del desarrollo del paludismo.

La Dirección de Correos y telégrafos ha nombrado para la plaza vacante de

postón conductor de la correspondencia de Murcia á Espinardo por Churra, á D. Carlos Martínez que la venia desempeñando interinamente.

«El Ciclón», periódico republicano democrático que en Cuenca dirige don Juan Giménez López, nos ha visitado.

A la llegada del tren correo del sábado fueron detenidos en la estación del ferrocarril de esta capital, por la Guardia civil, dos sujetos que manifestaron llamarse Juan Herrero Fernández y Rafael Valero Soria, vecinos de Jumilla, ocupándoseles á uno nueve medios duros, dos monedas de 2 pesetas y 66 céntimos.

El Alcalde de Abanilla ha detenido á un vecino de Beniján, con 20 cabezas de ganado vacuno, de las cuales no llevaba la correspondiente guía, poniéndolo á disposición del Sr. Gobernador.

En la Tesorería de Hacienda han ingresado por cédulas de Abanilla 288 pesetas.

Desde el 28 del pasado hasta hoy 2, es el plazo señalado por el Sr. Alcalde de barrio de Sucina para satisfacer en su casa por los morosos, el impuesto de consumos del 83-84 y 84-85 y el apremio de primer grado con que han sido conminados.

Se ha averiguado ya en qué imprenta se ha confeccionado el libro *Nelas y colores* de que es editor el representante de la librería nacional y extranjera de la plaza de D. Pedro Pou?

«El Diarion» dice hoy hablando de la Glorieta y de la feria: «diputados provinciales muertos, dos». Ignoramos quienes son los difuntos.

Ha quedado abierto el nuevo comercio en comandita de los señores Pontones, Guerrero y C.º en el reformado local en que tuvieron el año los Sros. Viuda é hijos de D. Sebastián Servat.

Esta tarde estará entre los murcianos la que es su consuelo y esperanza, su celestial patrona.

Las estampas de la Virgen de la Fuensanta se venden á peseta, casi regaladas, en nuestra imprenta.

Por el Gobierno civil se han remitido al Ayuntamiento los expedientes promovidos para el arrendamiento de las ventas de Romanas y Plaza de Abastos.

Desde ayer 1.º se han señalado para el despacho en las oficinas de Hacienda de esta provincia las horas de 9 de la mañana á 2 de la tarde.

En la caseta número 75 de la feria está llamando la atención el magnífico surtido de cromos que se han presentado, como también el de oleografías cromos, imitación á las fotografías de color en plancha y cromos recordados.

El dueño de esta parada D. Juan Hernández, venderá á pública subasta hasta un día que fijará, un magnífico y grande cuadro, cuyo valor entregará íntegro previo recibo del que lo haya comprado, á la banda de la Misericordia.

La Ordenación general de pagos ha dispuesto que el haber que viene percibiendo por la Tesorería de esta provincia D.ª Josefa Muñoz Cotillas, se le abone en el sucesivo por la pagaduría de Madrid.

Se ha aprobado por real orden el acta de recepción y la liquidación de las copias para conservación en 1884-85 de la carretera de Murcia á Granada.

Ha llegado á esta capital, nuestro apreciable amigo el doctor en medicina y cirujano D. Marcial Taboada, director del balneario de Archena á cuyo punto se dirige.

ÚLTIMA HORA.

S. Ildefonso 1.º
Han llegado á este Real sitio los señores Sagasta y Muret, siendo recibidos por la Regente, después de conferenciar extensamente con el Sr. Alonso Martínez.

Parece que se resolverá en definitiva que la Corte regrese á Madrid en los primeros días de la semana próxima, trasladándose después á un puerto de mar que probablemente será el de Gijón.

A la Regente le acompañará en su viaje el Presidente del Consejo.

Madrid 1.º
Hoy han circulado de nuevo rumores *Véase la última página*

Centros Oficiales.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto disponiendo cese el Sr. Moret y se encargue el señor González (D. Venancio) del despacho del ministerio de la Gobernación.

Gracia y Justicia.—Real decreto (rectificado) nombrando presidente de la sección de la Audiencia de Barcelona á don Antonio Vázquez.

Fomento.—Real orden autorizando al ayuntamiento de Logroño para alumbrar aguas subálveas del río Iregua con destino al abastecimiento de la población —Otras adquiriendo ejemplares de dos obras para bibliotecas públicas.

NOTICIAS GENERALES.

En los centros oficiales se han recibido los siguientes telegramas:

Valladolid 31 (2:50 tarde).—El gobernador al ministro de la Gobernación: «Según me participa el alcalde y Guardia civil de Alaejos, á las tres de la tarde del 28 del corriente se declaró un incendio que destruyó por completo dos casas pequeñas en la calle de la Vera de dicho pueblo, ocasionando algunos desperfectos.

»No ha ocurrido desgracia alguna personal.»

Valencia 31 (10:5 m).—A las dos de la mañana quedó dominado el incendio iniciado á las once de la noche en la estación del ferrocarril del Grao.

»Se ignoran las causas que lo produjeron.

»Entre otras mercancías, se han incendiado numerosas latas de petróleo y algunas pipas de alcohol.

»No pueden apreciarse con exactitud las pérdidas por ser de bastante consideración.

»No ha habido desgracia personal que lamentar.

»Los bomberos de la ciudad, conducidos en tran especial, acudían inmediatamente á sofocar el fuego.»

Albacete 31 (1:30 tarde).—El gobernador.—El alcalde de Almanza, en telegrama que acaba de recibir, me participa que á las siete de esta mañana ha ocurrido el hundimiento del techo de una bodega en construcción próxima á Alcaraz, resultando 15 albañiles heridos, cuatro de éstos de gravedad. Se han prestado auxilios é instruyense diligencias.»

La catedral antigua de la ciudad de Lérida convertida hoy en cuartel, será declarada en breve monumento nacional á instancias de la comisión de monumentos de aquella ciudad.

En Las Novedades de Las Palmas de Canarias, encontramos las siguientes noticias de aquel archipiélago:

»Según nuestras noticias, el servicio ahora inaugurado por la Transatlántica francesa continuará sin interrupción, llegando cada mes un vapor de Cádiz. Más adelante, desde principio de Noviembre, es seguro que también harán escala estos vapores en nuestro puerto á su regreso de América y partiendo de aquí directamente para Cádiz. En el viaje de Octubre no es segura la escala por razón de la cuarentena.»

Mr. Dixon, autor de las potentes máquinas para la apertura del istmo de Panamá, es autor también de la grua titán últimamente recibida allí para las obras de dicho puerto.

Los cosecheros de tabaco de Gran Canaria, embarcaron el 23 del corriente en el vapor correo Africa, con destino á las fábricas nacionales, el tabaco en rama, producto del país, por cuenta del suministro del último año económico de 1885 á 86.

La cantidad facturada asciende á 72.782.500 kilogramos.

En el primer semestre del presente año, han entrado en el puerto de Las Palmas 225 vapores, número superior al del año 1880, en que entraron 180, y al de 1881, que ascendieron á 212.

El incremento marítimo del puerto de Las Palmas de Gran Canaria, puede observarse con sólo ver las entradas en el primer semestre de los años que se expresan:

1881, 106 vapores; 1882, 116; 1883, 107; 1884, 133; 1885, 116; 1886, 225.

La demanda de naranjas va á ser considerable en Málaga, á juzgar por las noticias que allí se reciben de los Estados Unidos, donde parece que se ha perdido dicho fruto.

Un fugido portugués timó á un industrial de la Coruña 3.000 reales. Esto nada tendría de particular, porque se vé todos los días, y la cantidad no es considerable; pero es el caso que el timo se realizó á pesar de entrar en sospechas el estafado, y haber avisado á la autoridad, que apostó tres municipales en los alrededores, porque el portugués, oliéndose la que le tramaban, envió una mujer en su lugar, que tuvo habilidad suficiente para sustituir el codiciado dinero, mientras el dueño llevaba vino á una habitación próxima al despacho á un individuo que, en connivencia con la timadora, lo había pedido.

Una y otro se marcharon después tranquilamente, y cuando el tabernero, pasadas muchas horas y cansado de esperar al portugués, fué á echar una ojeada á su tesoro, se encontró con que el pájaro había volado.

Entre tanto, los tres municipales mostraban impertérritos su vigilante guardia.

La madre de Alejandro de Battenberg, la condesa Julia Hauke, era una de las más hermosas damas de honor del emperador Nicolás.

Al poco tiempo de haber obtenido este cargo, trabó relaciones con el príncipe Alejandro de Hesse, que mandaba un regimiento de la guardia imperial rusa y era cuñado del Tsarewítch.

Cierta día, la condesa Hauke notó que estaba en cinta. El príncipe quiso hacerla su esposa, pero el tzar se opuso á la realización del matrimonio.

El príncipe, no obstante, se fugó á Alemania con la condesa y se casó con ellamorganáticamente.

Cuando Nicolás tuvo noticia del casamiento, no pudo reprimir su indignación. El príncipe de Hesse fué desposeído de todos sus títulos y sus bienes fueron confiscados.

Al subir al trono Alejandro II, el príncipe fué reintegrado en todos sus honores y obtuvo la devolución de su patrimonio.

Sin embargo, la condesa Hauke, á quien la corte de Austria le otorgó el título de duquesa de Battenberg, no quiso volver jamás á Rusia.

Las escuelas libres de París dirigidas por los Hermanos de las Congregaciones Religiosas, contaban en 1882, con 819.040 discípulos, y en 1885, 877.494; habiéndose tenido por consiguiente, un aumento de 57.364 alumnos.

En el año de 1885 han ganado estas escuelas sobre las laicas 38.326 alumnos. Estas cifras son el mejor elogio que puede hacerse de los religiosos que dirigen las escuelas.

Según noticias del Priorato la cosecha de uva se presenta muy bien gracias á las últimas lluvias que han sido muy benéficas. En fines de la próxima semana ó á principios de la siguiente darán comienzo las operaciones de vendimia.

Ha fallecido en Zaragoza el general Delante víctima de un cólico miserere.

Empezó su carrera desde soldado y cooperó con gran éxito á la conclusión de la guerra civil, donde adquirió la graduación que tenía.

Su entierro fué presidido por el general Chinchilla, y se tributaron al cadáver los honores de ordenanza.

De Barcelona se ha fugado un administrador de loterías llevándose el importe de los premios correspondientes á 36 billetes enteros 3 á 29 fracciones de otros

nueve entre ellos el de 80.000 pesetas del sorteo de 30 de Enero.

El total de premios sustraídos es el de 46 y su importe 99.270 pesetas.

En Las Novedades de Nueva York leemos la siguiente noticia referente á la manera de administrar justicia que tienen en la América del Norte:

«Ayer 18 se introdujo un ladrón en casa de un agente de ferrocarril en Hudson (Indiana). La señora de la casa sorprendió al ladrón y dió la alarma. El marido persiguió al caso, y en lucha brazo á brazo en la calle, fué muerto de una puñalada. El asesino huyó; pero no tardaron en darle alcance y ahorcarle de un árbol, sin formación de proceso, seis vecinos y amigos de la víctima.»

Los fabricantes de tegidos de lana de Alcoy empiezan á resentirse por la falta de compradores, y á este propósito dice El Eco de aquella ciudad, que es bien sabido que en quince días de poca venta, dada la importancia productora de esta industria, se atestan de género los almacenes y entra la desanimación y se disminuyen las operaciones. No obstante, confía dicho periódico que el próximo mes los almacenistas y detallistas adquirirán los artículos de que no pueden prescindir, si se tiene en cuenta la escasez de existencias en que se encuentran la mayor parte de los almacenes y comercios del país.

Durante los días 15, 16 y 17 del próximo Septiembre, se verificará en Trujillo la feria de ganados que no pudo celebrarse durante los dos últimos años por la epidemia cólerica.

En San Feliu de Guixols han sido capturados un hombre y una mujer que habían cobrado una letra falsa de importante cantidad en una casa de banca de Barcelona.

Los detenidos conservaban la cantidad de 1.981:50, pesetas á pesar de haber trascurrido cinco semanas desde que cobraron la letra, durante cuyo tiempo se les siguió la pista desde Barcelona á Madrid y de aquí á Gerona y San Feliu de Guisols, donde han sido detenidos y se les decomisaron varios muebles de bastante valor que habían adquirido con el dinero estafado.

Parece que en breve habrá un arreglo entre el Gobierno francés y la Santa Sede.

Este acuerdo, según Le Temps, se hará sobre las bases siguientes: En vez de nombrar un legado apostólico del Celeste Imperio, á título definitivo y con carácter diplomático, el Papa enviará á Pekín un legado con misión temporal. Este enviado será encargado de estudiar sobre el terreno, de concierto con el representante francés en Pekín, las cuestiones relativas al protectorado de los cristianos en el extremo Oriente, y la decisión definitiva no se verificará hasta el regreso de este enviado. El Nuncio, Monseñor di Rende, que fué recibido anteayer por M. de Freycinet, ha sometido esta transacción al Papa, quien no ha dado todavía su contestación.

Según las últimas noticias que recibimos de Cuba, por el Gobierno civil de la provincia de la Habana se ha publicado una circular disponiendo que para el cumplimiento de la ley relativa al uso exclusivo del sistema métrico decimal de pesas y medidas en las transacciones comerciales se conceda un nuevo é improrrogable plazo, que espirará á fines del año.

Fuera de esto, nada extraordinario ocurre en aquella Antilla, y las noticias más importantes que encontramos en la prensa, son las siguientes:

Por iniciativa de La Lucha, la prensa de la Habana ruega á la reina regente conmutar la sentencia á cuatro individuos condenados á sufrir la última pena en aquella ciudad.

—Ha tomado posesión de la administración de la aduana de Sagua la Grande el Sr. D. Rafael Pérez Vento.

—Ha terminado el walking match en

el circo de Jané de la Habana, obteniendo el primer premio Leonardo Tello Vabal, de Lugo, que anduvo 597 kilómetros en ocho días.

Mercado de la Habana en 16 de Agosto: oro español, del 224 al 225. Cambios encañados: sobre los Estados Unidos, 60 días, oro, á 9 1/4 premio; íd. á corta vista, oro, de 10 1/4 á 10 1/2 premio; sobre Londres, de 20 1/2 á 21 premio; sobre París, á 6 7/2 premio. Azúcares, flojos: no ha habido transacciones.

Subastas.—En la dirección general de la Deuda pública el 10 del corriente, á la una de la tarde, se verificará la adquisición de títulos y residuos de la Deuda perpétua al 4 por 100 interior para su conversión en inscripciones nominativas á favor de corporaciones civiles.

—En la dirección de Establecimientos penales y en la comandancia general de la plaza de Ceuta, se verificará el 22 del actual, simultáneamente la contratación de víveres para los confinados del establecimiento penal de Ceuta, y su enfermería durante cuatro años.

—El 30 del corriente en la sección de Fomento del gobierno civil de la provincia de Madrid, el arriendo por tres años del aprovechamiento de los pastos del monte Penar, perteneciente al pueblo de Guadarama.

—Ante la Junta de subastas del Ministerio de Marina y del Departamento de Cadiz, el 10 de Septiembre el suministro de víveres que se necesitan durante dos años para las distintas atenciones del Departamento antedicho.

—El día 2 de Octubre, ante la misma Junta del Ministerio de Marina la adquisición de víveres que se necesiten durante un año para el consumo de los buques y demás atenciones del mismo departamento.

Se ha variado la hora de salida del correo de Oviedo, que ahora saldrá de Madrid á las doce de la mañana y llegará á la capital de Asturias á las tres de la tarde.

En el pueblo de Alfacar, de la provincia de Granada, ha descargado una tempestad que ha causado la muerte de un pastor de aquel término.

En el cadáver se han observado algunos fenómenos dignos de llamar la atención.

Dícese que la muerte producida por el rayo produce en el organismo el efecto de la descomposición inmediata, y sin embargo, el cuerpo de Francisco Fernández Fernández, que así se llamaba el pastor, se encontró completamente rígido, quemadas las pestañas y las cejas, así como los globos oculares, ennegrecido el lado izquierdo de la cara y cuello, con arrollamiento de la piel en algunos puntos, que continuaban por el pecho y vientre; el muslo izquierdo apergaminado por su cara anterior como de resultados de quemaduras y algunas erosiones hasta el tobillo.

Todo el resto del cuerpo conservaba su color natural.

Estas lesiones exteriores eran de tal gravedad, que por sí solas fueron capaz de determinar la muerte inmediata, si no se hubiese notado: además, una gran congestión en los pulmones y una gran dilatación en el corazón, que estaba lleno de sangre coagulada.

El efecto producido por la chispa en el vestido que llevaba puesto Francisco Fernández, es aún más extraño.

Apareció horadado el sombrero en la parte anterior del ala, chamuscado ligeramente el cuello de la camisa y una parte mínima de la chaqueta, y todo lo demás del traje por completo intacto.

En la cárcel de Barcelona ha ocurrido una colisión entre varios presos, resultando muerto uno de ellos y cinco más heridos de arma blanca.

En un diario de Nueva York encontramos el siguiente curioso fenómeno ocurrido durante una tempestad:

«La señorita Lillian Paul se hallaba

en la noche del 18 de Julio velando en la habitación de su padre. Una fuerte tronada reinaba á la sazón; el granizo producía agudo redoble en los cristales del aposento y el trueno se dejaba oír de cuando en cuando, precedido de algunos relámpagos que lanzaban vivísimos destellos al reflejarse en una brillante bandeja de metal colocada sobre un velador.

La joven se levantó para cambiar de sitio la bandeja cuyos destellos la lastimaban la vista, cuando un relámpago tan vívido que la dejó deslumbrada, la hizo volver el rostro. Y cogiendo precipitadamente una carpeta arrojóla sobre la bandeja y colocó ésta con su cubierta bajo el velador, saliendo apresuradamente de la habitación.

Á la mañana siguiente se vió con general sorpresa retratado en la bandeja, con asombrosa exactitud, el perfil de la señorita Paul.

Un fotógrafo ha sacado un retrato de la bandeja, y varios electricistas experimentados están haciendo experimentos para ver de averiguar la causa del fenómeno que hemos referido.»

Añade el mismo periódico que un distinguido electricista explica el fenómeno, diciendo que fué producido por la oxidación instantánea del barniz que cubría á la bandeja y que debía contener en el cual, como se sabe es muy sensible á los rayos solares.

Dice un colega. «De los datos recibidos en el ministerio de Hacienda, y que hasta ahora comprenden sólo veinte provincias, referentes á los ingresos de Agosto, resulta que en dicho mes han ingresado en las arcas del Tesoro diez millones de pesetas más que en igual período del año anterior.»

Con destino á las fabricas nacionales ha traído el último correo de Canarias, 73.000 kilogramos de tabaco por cuenta del suministro de 1885 á 1886.

Leemos en un colega las siguientes noticias acerca de las plagas y enfermedades de la vid:

«Hace poco más de cuatro meses el químico eminente colocado al frente del Laboratorio municipal, fué solicitado por algunos periodistas para que examinara la enfermedad de que daban muestra hojas de vid procedentes de distintas comarcas, pero principalmente de la Rioja y de Navarra.

El Sr. Garagarza, que al entusiasmo por la ciencia une una amabilidad exquisita, no solo sometió las hojas presentadas por los periodistas al examen del microscopio, sino que se consagró á obtener un desenvolvimiento forzado de la enfermedad incipiente de las hojas, estudiando paso á paso sus transformaciones y su desarrollo, ensayando después distintos medios de combatirla.

El resultado de estas experiencias, concienzuda y metódicamente expuestas, lo publica ahora el Sr. Garagarza en un interesantísimo opúsculo, al que van unidas algunas láminas al cromó, que completan el conocimiento perfecto de las enfermedades aun para los menos expertos.

Comprende el opúsculo las siguientes plagas: mildew, antragnosis, erinotis, brown rot, blackrot, dry rot, mal nero, podredumbre, cladosporium, septosporium, septocylindrium, y algunas otras enfermedades de la vid, como la parálisis, apoplejía y cotts, que interesa distinguir de las enfermedades parásitas.

De cada una de las enfermedades, se hace un estudio especial, indicando el modo de conocerlas y los remedios seguros unos, de mejores resultados otros, para combatirlas.

El servicio que el laborioso catedrático de la facultad de Farmacia ha prestado con su opúsculo, es grandísimo; porque con él tienen ya nuestros viticultores, una pauta para caminar con acierto cuando vean amenazadas sus viñas por cualquiera de las ruinosas plagas.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS.

(Agencia Fabra.)

PARIS 31.—No parece confirmarse la noticia publicada por la prensa inglesa de que Alemania está realizando gran armamento.

Rusia observa una actitud muy reservada sobre la cuestión de Bulgaria. Se ha dicho que se notaba movimiento de tropas en la Besarabia, pero nada se puede asegurar, dada la dificultad de las comunicaciones telegráficas en Rusia, donde los despachos, incluso los de carácter familiar, son objeto de la censura más suspiciosa.

BERLIN 31.—El órgano oficial del príncipe de Bismarck, la Gaceta de la mañana del Norte, publica esta tarde un artículo llamado á producir sensación. Contestando al Morning Post dice que la cuestión de Bulgaria no atañe en manera alguna á Alemania y que ella no moverá el armamento de un solo soldado alemán.

Añade que los armamentos de Francia son la única causa de los armamentos que está realizando Alemania.

Encarándose después con Francia, dice con tono desabrido que ella es la única responsable de la situación de la Europa Central.

Se atribuye mucha importancia á ese artículo que se cree inspirado por el gran caudillo.

PARIS 31.—Ayer hubo una función de gala en el teatro de la Opera con motivo de celebrarse el centenario del nacimiento del célebre profesor francés Chevreul.

El venerable anciano asistió á la representación en el palé del presidente de la república, acompañado de sus hijos, nietos y bisnietos.

Después de tocarse la sinfonía de la Misa de Portici, el actor Sr. Sylvain colocó una corona de laurel al pie del busto que se hallaba junto al escenario.

Entonces el Sr. Chevreul se levantó, y, adelantándose, dió las gracias y saludó á los espectadores, los cuales prorrumplieron en estrepitosos aplausos.

LONDRES 31.—Cámara de los Comunes.—Continúa la discusión sobre la deseche por 201 votos contra 125 una enmienda oponiéndose á la anexión de Birmania á Inglaterra.

NEW-YORK 31.—La policía de Chicago ha detenido hoy á tres anarquistas apoderándose además de un depósito de armas.

ROMA 31.—La prensa italiana se congratula calurosamente de la recepción que son objeto sus representantes en España, á cuya nación saludan con fraternal demostraciones de simpatías.

Los periódicos publican numerosos despachos de Barcelona detallando los trabajos de que han sido allí objeto los periodistas italianos.

MÉJICO 31.—El presidente de la república mejicana ha invitado á las autoridades del país á obrar con circunspección en la formación de causas contra los extranjeros.

MANILA 31.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo de la Compañía Transatlántica Isla de Luzon.

BORNEO 31.—Hoy ha salido de este puerto para el de Barcelona el vapor-correo de la Compañía Transatlántica San Ignacio de Loyola.

PARIS 31.—Bolsa. Fondos franceses: 3 por 100 83'00; 4 1/2 por 100 119'52 1/2. Fondos españoles, 4 por 100

exterior, 61'00. Obligaciones Cuba, 495. Consolidados ingleses, 101'00. Última hora; 4 por 100 exterior, 60 19/32. Id. amortizable, 00'00.

LONDRES 31.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 60'43.

PARIS 1.º.—Hasta el mes de Octubre no comenzarán los trabajos de la Exposición Universal de París.

El terreno que debe ocupar va á ser cercado inmediatamente.

PARIS 1.º.—Ayer se celebró con mucho entusiasmo en París el centenario del célebre profesor Chevreul.

En la calle de este nombre, en el barrio de San Antonio, hubo una fiesta popular. En la casa Ayuntamiento se verificó un banquete de 350 cubiertos, asistiendo los ministros señores Boulanger, Develle, Goblet y Floquet y el general Pittié.

Fue una fiesta sin precedentes, espontánea y sin carácter político.

Desde los radicales hasta los conservadores estuvieron de acuerdo para rendir un tributo á una gloria de la ciencia pura y desinteresada.

Los ministros señores Floquet y Goblet, pronunciaron discursos al iniciarse los brindis que fueron calurosamente aplaudidos.

Después del banquete se verificó una retreta con autorcha.

Numeroso gentío invadió las calles del tránsito.

Las músicas se dirigieron al gobierno militar de París, delante de cuyos balcones dieron una serenata.

La muchedumbre dió algunos vivas á Boulanger y al ejército.

En el Museo se celebró también con entusiasmo el centenario cumpleaños de su ilustre director.

BERLIN 1.º.—La cuestión búlgara continúa preocupando la atención pública, por más que los órganos ministeriales alemanes sostienen que dicho asunto no incumbe para nada á Alemania.

La prensa se pregunta cuál será la actitud que adoptará Rusia.

El redactor de un periódico de esta capital celebró ayer una conferencia con el ministro ruso Sr. Giers.

Interrogado éste acerca de la política que se proponía seguir Rusia, dijo que dicho imperio no intervendría en Bulgaria si se mantenía el orden en aquel principado, pero esto no parece probable á juzgar por lo que aseguran los periódicos de San Petersburgo.

Sostienen éstos que la guerra civil es imminente en Bulgaria, é insisten en la necesidad de poner cuanto antes remedio á una situación peligrosa para la paz europea.

Los telegramas que se reciben de Bulgaria son poco explícitos; pero hay motivos para creer que el príncipe Alejandro tropieza con algunas dificultades, dada la división de los partidos, y sobre todo, la actitud de Karaveloff hasta ahora bastante ambigua.

UNA ESTADÍSTICA CURIOSA.

La estadística ha calculado que hay en Francia 22 357 pintores, ó sea una proporción de 260 pintores por departamento.

La superficie de lienzo y tabla pintados al cabo del año por los artistas franceses representa una extensión de 15 kilómetros cuadrados, distribuidos del modo siguiente: Paisajes, 2 300 metros; retratos, 1. 200; escenas militares 3.900; interiores, 1.000; pintura decorativa, 2.100; imitación de lo antiguo, 3.500; géneros diversos, 1.000 metros, ó sean por todo 15 kilómetros. En vista de esto pide el Gaulois que se dé una ley contra la propagación de la pintura en Francia, porque de lo contrario la nación francesa estará dentro de un siglo pintada en todo su extensión, como si fuera un inmenso lienzo.

Boletín Comercial.

MIGUELURBA.—Candeal, á 42 reales fanega; gejar, á 40; cebada, á 20, aceite,

había concluido la leña que tenía para calentarse, salió el anciano de su choza para procurársela en un bosque próximo, siendo asaltado, maniatado y amarrado á un arbol por dos hombres, que llevaban cubierto el rostro y que después de asegurar así al pastor, se dirigieron á la choza, donde primero uno y después otro abusaron repetidas veces de la joven, durante tres ó cuatro horas.

Nada pudo averiguarse respecto al conocimiento de los autores de aquel brutal atropello, aunque se tenían sospechas de que hubieran sido dos jóvenes de una aldea inmediata, cuya ausencia en la noche del crimen no estaba satisfactoriamente explicada, pues aunque ambos decían haber estado en la ciudad, no se habían probado sus citas. No existiendo pruebas ni indicios de ninguna clase, no fueron procesados, y las cosas quedaron así.

Como resultado de aquella noche triste, hace dos meses que ha dado á luz la joven dos hermosos gemelos, uno de ellos blanco, rubio, con los ojos azules y un lunar veloso de color rojizo y del tamaño de una lenteja sobre el pómulos izquierdo; el otro, moreno, de ojos y pelo negros y con cuatro dedos solamente en los pies.

Los dos sujetos de quienes se sospechaba han sido presos. El uno muestra en su blanco rostro y bajo la languidez de sus ojos azules el característico lunar del pómulos izquierdo, y el otro, que es moreno y de espesa barba negra, solo tiene cuatro dedos en cada pié.

La naturaleza se ha encargado de acusarles, y ellos han quedado confundidos cuando les fueron presentados sus dos hijos.

Es también un fenómeno de medicina legal.

á 34 rs. arropa; aguardiente, de 27 á 44; vino tinto, á 18; id. blanco, á 16.

Patatas, á 3 1/2.

MORAL DE CALATRAVA.—Candeal, á 44 rs. fanega; cebada, á 19 1/2; centeno, de 24 á 26; habas, de 36 á 38; pitos, de 35 á 36; hiedros, de 35 á 36; aceite, de 36 á 38; aguardiente, á 09 rs.; vino, de 18 á 20.

PIEDRABUENA.—Trigo, de 36 á 37 reales fanega; cebada, de 20 á 22; centeno, de 24 á 26; habas, de 36 á 38; pitos, de 35 á 36; hiedros, de 35 á 36; aceite, de 36 á 38; aguardiente, á 09 rs.; vino, de 18 á 20.

TORRALBA.—Candeal, á 42 rs. fanega; gejar, á 39; cebada, á 20; anís, á 100; panizo, á 40; aceite, á 34 rs. arropa; aguardiente, á 40; vino, de 12 á 23; patatas, á 3.

VALDEPEÑAS.—Candeal, de 36 á 37 reales fanega.—Cebada, á 22.—Centeno, á 30.—Aceite, á 36.—Vino tinto, á 28.—Idem blanco, á 21.—Aguardiente á 42.—Patatas, á 3'59.

VILLARRUBIA DE LOS OJOS.—Candeal, de 40 á 41 reales fanega.—Trigo de 38 á 39.—Gejar, de 38 á 39.—Cebada, de 21 á 22.—Pitos á 38.—Abas á 36.—Anís, de 100 á 105.—Aceite, á 35 reales arropa.—Vino tinto de 20.—Id. blanco á 14.—Aguardiente de 44 á 45.—Cafum de 55 á 56.—Patatas, á 4.

BALTANÁS (Palencia).—En ésta se ha terminado la siega y trilla del trigo, operación que ha facilitado el fuerte viento de los pasados días.

El mercado no se ha visto todavía animado, pero no han dejado de hacerse algunas transacciones.

Los precios son: Trigo 36 rs fanega; centeno 24; cebada 20; patatas 4 rs. arropa y vinos 13 reales cántara.

FONDOS PÚBLICOS.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 31 de Agosto de 1886.

Table with columns: FONDOS, CAMBIOS DEL DÍA. Lists various financial instruments and their values.

á 34 rs. arropa; aguardiente, de 27 á 44; vino tinto, á 18; id. blanco, á 16.

Patatas, á 3 1/2.

MORAL DE CALATRAVA.—Candeal, á 44 rs. fanega; cebada, á 19 1/2; centeno, de 24 á 26; habas, de 36 á 38; pitos, de 35 á 36; hiedros, de 35 á 36; aceite, de 36 á 38; aguardiente, á 09 rs.; vino, de 18 á 20.

PIEDRABUENA.—Trigo, de 36 á 37 reales fanega; cebada, de 20 á 22; centeno, de 24 á 26; habas, de 36 á 38; pitos, de 35 á 36; hiedros, de 35 á 36; aceite, de 36 á 38; aguardiente, á 09 rs.; vino, de 18 á 20.

TORRALBA.—Candeal, á 42 rs. fanega; gejar, á 39; cebada, á 20; anís, á 100; panizo, á 40; aceite, á 34 rs. arropa; aguardiente, á 40; vino, de 12 á 23; patatas, á 3.

VALDEPEÑAS.—Candeal, de 36 á 37 reales fanega.—Cebada, á 22.—Centeno, á 30.—Aceite, á 36.—Vino tinto, á 28.—Idem blanco, á 21.—Aguardiente á 42.—Patatas, á 3'59.

VILLARRUBIA DE LOS OJOS.—Candeal, de 40 á 41 reales fanega.—Trigo de 38 á 39.—Gejar, de 38 á 39.—Cebada, de 21 á 22.—Pitos á 38.—Abas á 36.—Anís, de 100 á 105.—Aceite, á 35 reales arropa.—Vino tinto de 20.—Id. blanco á 14.—Aguardiente de 44 á 45.—Cafum de 55 á 56.—Patatas, á 4.

BALTANÁS (Palencia).—En ésta se ha terminado la siega y trilla del trigo, operación que ha facilitado el fuerte viento de los pasados días.

El mercado no se ha visto todavía animado, pero no han dejado de hacerse algunas transacciones.

Los precios son: Trigo 36 rs fanega; centeno 24; cebada 20; patatas 4 rs. arropa y vinos 13 reales cántara.

FONDOS PÚBLICOS.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 31 de Agosto de 1886.

Table with columns: FONDOS, CAMBIOS DEL DÍA. Lists various financial instruments and their values.

Bolsín de anoche. Madrid: Contado, 60,45. Fin mes, 60,50. Próximo, 00'00. Exterior, 00'00. Barcelona: interior, 60'25. Exterior, 61'85.

Bolsa de París. Telegrama del día 30 de Agosto de 1886.

Table with columns: FONDOS, CAMBIOS. Lists exchange rates for various locations like London, Paris, etc.

Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

Table with columns: PLAZAS, CAMBIOS. Lists exchange rates for various international ports.

Cambios sobre plazas de la península.

Table with columns: PLAZAS, Daño, Real, PLAZAS, Daño, Real. Lists exchange rates for various Spanish cities.

Folletín.

NUMA POMPILIO

Poema original del caballero FLORIAN

VERSIÓN ESPAÑOLA CORREGIDA

Y pensando en las ocasiones que se presentarían á su esfuerzo inventó las hazañas que había de hacer.

Ann faltaba mucho para que la guerra ahuyentase las sombras y ya estaba cubierto con sus armas el palacio de Tacio.

Al ver su impaciencia se sonrió el buen rey, se levantó, cubrió sus canas con el yelmo que yase le había pesado, en torno del pecho puso la coraza no usada en tanto tiempo, y no queriendo aumentar las penas de su hija con una cruel

despedida, salió del palacio en silencio, y apoyado sobre Numa se encaminó al campo de Marte.

Ya estaban en el Rómulo y Hersilia con parte de las tropas. Tacio presentó el joven guerrero á su colega, y Hersilia, al verle, cubrió de rosas sus mejillas, y Numa, que había estudiado lo que había de decir al general, quedó mudo sólo con ver á su hija.

Rómulo aplaudió el celo que manifestó, y luego que supo su ilustre cuna le condujo á las legiones sabinas, que formaban el ala izquierda de su ejército.

—Aquí os presento, sabinos, les dijo, un nuevo camarada que quiere pelear bajo vuestras banderas. Este guerrero es dueño de vuestro amor, es de la sangre de vuestros reyes é hijo de Pompilio.

Un grito general y penetrante se oyó al oír el nombre de Pompilio: todos los sabinos salieron de

testigo de sus proezas, porque vuelvo á pelear otra vez con vosotros, antiguos compañeros de mis trinitos, si es que aún os acordáis de mí. Volveremos á vernos juntos en las lides de honor, nuestro rey quiere hacer su poster campaña con vosotros, y si mis fuerzas flaquean me llevaréis en vuestros brazos.

A estas palabras respondieron los leales y esforzados sabinos con gritos y aclamaciones: todos se apiñaron al rededor de su anciano soberano y le besaron las manos.

—No lo dudes. ¡Oh! el mejor de los reyes, gritaban todos; no lo dudes, te defenderemos y nuestro cuerpo será tu escudo impenetrable. ¡Qué sería de nuestras mujeres y de nuestros hijos si tú nos faltases! ven pues á enseñar al hijo de Pompilio á que imite á su digno padre, y por nuestra parte, nosotros enseñaremos á todas las demás naciones cómo debe ser

amados los buenos soberanos. Tacio les respondió con sus lágrimas, abrazó á todos, les recordó sus antiguas proezas y les pidió para Numa el mismo amor que le habían tenido á él.

Aun el mismo Rómulo se sintió enternecido y mandó á los heraldos que proclamasen á Numa comandante de las legiones sabinas.

Mil aclamaciones siguieron á esta proclamación, y la altiva Hersilia, que siempre peleaba entre los sabinos, se complajó interiormente de haber escogido este puesto.

Cuando todas las tropas estaban ya listas para marchar y Rómulo iba á dar la señal de partida y Tacio encargaba al prudente Merale la administración del reino durante su ausencia, una multitud de mujeres y viejos y niños desconsolados, dando lastimosos gemidos y levantando las manos al cielo se precipitaron á

